

plupart d'entre eux à revenir au pays. Malheureusement, les Canadiens n'ont pas tous été autorisés à partir.

Nous jugeons odieux que l'on retienne des Canadiens et d'autres étrangers contre leur volonté. Je veux rendre un hommage tout particulier aux cinq membres du personnel de notre mission au Koweït pour leur dévouement à protéger et à évacuer les Canadiens en danger, pour le sens extraordinaire du devoir qu'ils ont montré en restant à leur poste pendant plusieurs semaines dans les conditions les plus éprouvantes.

Il ne reste peut-être que 20 Canadiens au Koweït, et 60 autres en Iraq. Par l'entremise de notre mission à Bagdad, nous continuerons à faire tout notre possible pour fournir une aide consulaire. Et nous continuerons, avec les autres pays, à inciter l'Iraq à laisser partir tous ceux qui le veulent. Mais nous ne voulons pas plus que les autres permettre que l'Iraq n'utilise ces personnes pour tenter d'arracher des concessions au reste du monde.

Rappelons en terminant qu'il est essentiel que l'Iraq comprenne que la force sera utilisée s'il ne se conforme pas à la volonté du Conseil de sécurité des Nations Unies. C'est la meilleure chance que nous ayons d'éviter le recours à la force.

Dans les conflits internationaux, le Canada a souvent mené une diplomatie créative. Notre diplomatie la plus créative a permis l'édification d'institutions internationales fondées sur des principes communs et sur la règle de droit, ainsi que la création de pouvoirs collectifs de riposte lorsque ces principes et ces lois sont bafoués. Ce sont là les réalisations que notre diplomatie doit maintenant défendre. L'Iraq ne peut être récompensé par un règlement partiel, ou par quelque autre accommodement, avant de s'être entièrement plié aux décisions du Conseil de sécurité. Autrement, notre diplomatie aura échoué, non seulement dans cette crise, mais aussi dans ce que nous aurons fait depuis quarante-cinq ans. L'enjeu est la sécurité de tous les pays et les chances qu'a le monde de profiter enfin de notre mécanisme collectif pour protéger et promouvoir la paix.